

くらし

✉ seikatsu@asahi.com

# 立て直しニーズとらえ地域と連携

## 能登半島地震 模索する介護事業所



東日本大震災が起きた当時から続く女川町の健康教室の参加者と「ぱんぶきん」社長の渡辺智仁さん(手前左)=3月、宮城県女川町

宮城県石巻市などで介護事業所を運営する「ぱんぶきん」は、2011年3月に起きた東日本大震災で11カ所が全半壊・浸水の被害を受け、利用者5人、職員16人が亡くなつた。助かった職員約180人の多くが被災し、震災から3カ月で約60人が退職。利用者が、経営は苦しかった。介護職員の不足も深刻だった。

同年4月に一部を再開した一方、震災から3カ月ほどたつと生活環境の変化の影響などで要介護認定者が増え始め、介護予防のニーズが高まつた。仮設住宅などでは孤立や灾害関連死が懸念され、コミュニケーションの再構築も課題に。そこで、ぱんぶきん社長の

地域の介護を途切れさせまいと、介護事業所が再開し始めている能登半島地盤の被災地。甚大な被害から「介護のインフラ」をどう立て直すのか。ヒントになる取り組みが、13年前に東日本大震災を経験した介護事業所にあります。

## 東日本大震災 被災地での取り組みは

渡辺智仁さん(47)は元気な高齢者にヘルパーとして働いてもらったり、介護予防と住民の交流を兼ねた健康教室を開いたりできないかと考えた。

震災の約半年後、地域の高齢者らにヘルパー養成講座を開き、約1年半の間に修了した約60人のほぼ全員を自社などで雇用した。また、宮城県女川町の仮設住宅で暮らす住民の心身の健康を支えるセンターの運営を町から受託。健

康教室を始め、参加者には希望にそって仮設住宅の住民の見守りなども担つてもらつた。

教室は各地に拡大。今で

は参加者は年間延べ2千人を

超え、介護サービスの利用に

つながった人もいたという。

人口動態の変化を見据え、

人口が集中する地域でのサー

ビス拠点の再建にも注力し

た。事業所は震災前より2カ

所多い13カ所、利用者は約1

割増え約1千人に。職員も約

80人増えた。だが、赤字の解

消には震災から約2年かかり

た。デイサービスや訪問介護

を廃止した事業所もあった。

渡辺さんは「能登は高齢化

率が高く、被災地への移動が

困難な地理的環境など私たち

と異なる点もある」とした上

で「住民や行政と合意形成を

いたりできないかと考えた。

厚生労働省は2月、石川県

内に被災地にあるデイサービ

スなどに対し、利用者の延べ

人数が前年度より5%以上

減少した場合には、最長半年

にわたって基本報酬に3%

加算を認めるなどの特例を適

用するとの通知を出した。た

だ、利用者の減少幅が大きい

ほど効果は限定的になる。

また、政府が4月に閣議決

定した能登半島地震対応の予

算費支出には、事業所再開に

伴う経費や応援職員にかかる

経費の支援が盛り込まれた。

つた」と振り返り、「市で支

援するには財政的に厳しく国

や県の支援が必要。能登半島

では、情報が十分共有されなか

った」と思ふう」。

国はどう支援しようとして

いるのか。

つながった人もいたという。

た。毎日

日々、

行政に身元を明かして産むよ

う求められ、女性が「自分は

育てられない」と訴えて、

女性の親が「育てます」とい

う現状です。未成年の場合

はもちろん、成人であつても

女性を守ることは、赤ちや

んの命を守ることにつながら

ります。日本も女性を守る制度

が必要だと思います。

(聞き手・大貫聰子)――おわり

## 望まぬ妊娠の責任

フランス匿名出産の現場から

番外編5

熊本市の慈恵病院は、内密出産や匿名で子どもを託せる「いのとりのゆりかご」に取り組む。匿名出産の制度がある。そのことが衝撃でした。多くの行政機関が、匿名出産を希望する女性の選択を尊重するために努力していました。

フランスには女性を守る法律がある。そのことが衝撃でした。多くの行政機関が、匿名出産を希望する女性の選択を尊重するために努力していました。

## 自己決定権の尊重 日本でも



フランスの産婦人科医から話を聞く蓮田真琴新生児相談室長(右)

の担当者によると、匿名性を求める女性と出自を知りたいと思う子どもの権利は対等で、女性が「知られたくない」と望めば強要されること

はない。「私たちには女性が秘続けるために、なくてはならないインフラだ。しかし、奥能登では避難先へ人口が流出しており、介護職員不足が深刻だ。福祉を担うという自負で何とか事業所を再開しても、小規模な事業所も多く、事業継続のための体力に限界がある。

自治体は、介護職員をなく地元に戻れるよう仮設

住宅への優先入居など住まいの維持に向けた支援をす

## 高齢者をヘルパーに養成 ■ 健康教室 町から受託

介護サービスは、住み慣れた自宅や地域での生活を続けるために、なくてはならないインフラだ。しかし、奥能登では避難先へ人口が流出しており、介護職員不足が深刻だ。福祉を担うという自負で何とか事業所を再開しても、小規模な事業所も多く、事業継続のための体力に限界がある。

自治体は、介護職員をなく地元に戻れるよう仮設

住宅への優先入居など住まいの維持に向けた支援をす

る必要がある。また、すでに

ある資金の貸し付け事業

にスムーズにつなぐことも

求められる。

さらに、事業所が再起で

きず廢業する事態に備え、

地元自治体は、公的サービ

スで補うといった一歩踏み

込んだ支援を考えてほし

い。自治体が事業所を立ち

上げ、嘱託職員を雇つたり

保健師に介護業務を担つたり

もらつたりして、サービス

を提供するのも一法だ。社

会福祉協議会などに運営を

する必要がある。また、すで

に委託する公設民営も考えら

れる。国が人件費や開設確

保費など財政的支援で後押

しする施策も必要だ。

能登半島地震では、長引

くインフラの寸断、高齢化

率の高さ、全国的な未曾有

の介護人材難などが東日本

大震災の状況と異なる。官

民共同で、地域ぐるみで介

護基盤をどう守るかを考え

ることとは、高齢化と人口減

少が進む日本の介護のあり

方を考える試金石になる。

(森本美紀、石川春菜)

る必要があります。また、施設も必要だ。施設費支出には、事業所再開に伴う経費や応援職員にかかる費用の支援が盛り込まれた。

厚生労働省は2月、石川県

内に被災地にあるデイサービ

スなどに対し、利用者の延べ

人数が前年度より5%以上

減少した場合には、最長半年

にわたって基本報酬に3%

加算を認めるなどの特例を適

用するとの通知を出した。た

だ、利用者の減少幅が大きい

ほど効果は限定的になる。

また、政府が4月に閣議決

定した能登半島地震対応の予

算費支出には、事業所再開に

伴う経費や応援職員にかかる

経費の支援が盛り込まれた。

つながった人もいたという。

人口動態の変化を見据え、

人口が集中する地域でのサー

ビス拠点の再建にも注力し

た。事業所は震災前より2カ

所多い13カ所、利用者は約1

割増え約1千人に。職員も約

80人増えた。だが、赤字の解

消には震災から約2年かかり

た。デイサービスや訪問介護

を廃止した事業所もあった。

渡辺さんは「能登は高齢化

率が高く、被災地への移動が

困難な地理的環境など私たち

と異なる点もある」とした上

で「住民や行政と合意形成を

いたりできないかと考えた。

震災の約半年後、地域の高

齢者らにヘルパーとして働いてもらつたり、介護予防と住民の交

流の交流を兼ねた健康教室を開いたりできないかと考えた。

震災の約半年後、地域の高

齢者らにヘルパーとして働いてもらつたり、介護予防と住民の交

流の交流を兼ねた健康教室を開いたりできないかと考えた。

</